



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE  
LIC. EN MEDICINA HUMANA**

**QUINTO SEMESTRE  
SEGUNDO PARCIAL**

**MEDICINA FÍSICA Y DE REHABILITACIÓN  
MAPA CONCEPTUAL**

**Secuelas después de una cirugía de cáncer de mama**

**DOCENTE:**

**Lic. José Sebastián Pérez Flores**

**ALUMNA:**

**Angélica Montserrat Mendoza Santos**

**San Cristóbal de las Casas, Chiapas, 20 de octubre de 2022**

## SECUELAS DESPUÉS DE UNA CIRUGÍA DE CÁNCER DE MAMA

A la cirugía con conservación del seno a veces se le denomina tumorectomía, cuadrantectomía, mastectomía parcial o mastectomía segmentaria dependiendo de cuánto tejido se extraiga.

La cirugía con conservación del seno extrae el cáncer mientras se conserva tanto del seno normal como sea posible.

### DEPENDE DE:

La cantidad que se extirpa del seno depende del tamaño y la localización del tumor, el tamaño de su seno, y de otros factores.

No todas las mujeres con cáncer de seno son candidatas para la cirugía con conservación del seno.

La cirugía con conservación del seno permite a una mujer preservar la mayor parte de su seno, pero es probable que también necesite la radiación.

### EFFECTOS SECUNDARIOS

Dolor o sensibilidad o una sensación de "tirón" en el seno

Hinchazón temporal del seno

Tejido cicatricial rígido y/o un hoyuelo que se forma en el lugar de la cirugía

# SECUELAS

Son muchas las mujeres que sufren secuelas físicas derivadas de la quimioterapia, la radioterapia, los tratamientos hormonales que deben seguir durante años la propia cirugía.

Secuelas que, desgraciadamente, pueden afectar a su calidad de vida. Desde las alteraciones en el gusto, las náuseas y los vómitos, la caída del cabello o la fatiga y el agotamiento físico extremo

Surgen a corto plazo, hasta otros problemas de salud o molestias que persisten tiempo después de acabar el tratamiento.

## LINFEDEMA

Hinchazón del brazo de la mama afectada debido a la acumulación de líquido

El riesgo a desarrollar linfedema depende, en gran parte, de si durante la cirugía se han diseccionado los ganglios linfáticos de las axilas.

Se ha administrado radioterapia para completar el tratamiento.

## OTRAS SECUELAS

Quimiocerebro'. Deterioro cognitivo y problemas asociados a la memoria, la atención y la concentración.

Alteraciones en las articulaciones, huesos y pérdida de masa muscular. Puede derivar en osteopenia, osteoporosis, debido a la falta de calcio, y dolor articular.

Menopausia precoz y esterilidad. La quimioterapia suele provocar la pérdida de la función ovárica.

Disfunciones sexuales. Provocadas por los cambios emocionales, pero también por la menopausia precoz.

Trastornos psicológicos. Depresión, ansiedad, miedo a las recaídas, autoestima baja derivada del cambio físico